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“Está a punto de terminar otro 
año tremendo. Los pesimistas 
dirán que no pudo ser peor. Los 
optimistas, bando en el que 
militamos los revolucionarios, 
creemos que lo importante es 
haber vencido la prueba. Y los 
aprendizajes que nos deja.

“Sumemos la singularidad de 
Cuba: bloqueada, con 243 me-
didas que refuerzan ese blo-
queo y la inclusión arbitraria 
del país en una lista de Estados 
supuestamente patrocinadores 
del terrorismo, elaborada uni-
lateralmente por Estados Uni-
dos, con alcance global por su 
acción coercitiva sobre gobier-
nos e instituciones financieras 
y bancarias.

“Saldremos de las dificulta-
des actuales con creatividad, 
potenciando los programas de 
desarrollo sobre la base del ta-
lento, la innovación, el trabajo, 
la resistencia creativa. El mo-
mento es muy complejo, pero 
no insuperable.

“La prolongación en el tiempo 
de la política del bloqueo, 
unida al complejo escenario in-
ternacional no menos adverso 
para Cuba, por su impacto en 
los mercados, someten a toda 
la sociedad a una presión cons-
tante que agrava los problemas 
también de forma constante.

“No se trata de una resisten-
cia como sinónimo de soportar, 
tolerar, sufrir, sacrificarse. No, 
esa jamás podría ser nuestra 
concepción. La resistencia cu-
bana es la respuesta que ha 
dado la nación a lo largo de su 
historia: una resistencia desde 
la rebeldía, desde la intransi-
gencia, desde la fortaleza, la 
solidez, la energía, la vitali-
dad; todas ellas, fuerzas mo-
trices que bien aprovechadas 
permiten crear, superando los 
obstáculos.

“Lamentarnos y optar por 
el sacrificio no está en los ge-
nes cubanos. Cuba ha llegado 
hasta aquí luchando y creando, 

hasta convertir los reveses en 
victoria.

“Como Partido nos toca 
convocar a la movilización 
para producir, desarrollar-
nos, crear, y obtener resulta-
dos que se transformen en el 
más corto tiempo posible en 
un cambio en las condiciones 
de vida del pueblo cubano, en 
la revalorización de sus sala-
rios, pensiones y sus bienes 
fundamentales.

“Sí hay bloqueo, sí se ha re-
crudecido el bloqueo, sí existe 
guerra económica, sí nos des-
precian, sí nos intoxican vul-

garmente, obscenamente y 
cargados de odio en las redes 
sociales.

“En respuesta a ese diseño de 
política hostil implementada, 
convocamos al heroico pueblo 
cubano a una marcha comba-
tiente el próximo 20 de diciem-
bre al concluir la sesión de la 
Asamblea Nacional del Poder 
Popular.

“El trabajo del Partido Co-
munista de Cuba debe estar 
encaminado a atenderlo todo, 
revisar y perfeccionar sus 
métodos y estilos de trabajo 
desde las organizaciones de 

base y con la participación de 
la militancia.

“Cada vez más debemos ser 
capaces de gestionar solucio-
nes propias desde el municipio 
y la provincia.

“Pero a todos los niveles, hay 
que actuar con sensibilidad 
ante esos problemas, hay que 
informar constantemente al 
pueblo sobre el estado de la 
solución que esperan y, sobre 
todo, hay que involucrarlo cada 
vez más en la respuesta. La 
participación popular es senci-
llamente indispensable.

“La aguda y dura discusión so-
bre la situación actual, genera 
nuevas propuestas y reafirma 
la necesidad de consolidar lo 
que se viene haciendo.

“Si actuamos así es porque 
tenemos la certeza de que po-
demos superar estos duros 
momentos. Esa convicción es 
un hecho de fe, confianza, se-
guridad, valentía y optimismo, 
pero cabe preguntarse: ¿cuál es 
la fuente de tanto optimismo y 
de tanta confianza?

“Reconocer como fuente inago-
table de fuerza y sabiduría el he-
roísmo de nuestro pueblo. Sí, el 
heroísmo del pueblo cubano. ¿De 
qué dimensiones, cómo sería, 
qué rostro tendría el monumento 
que los cubanos se deben a sí 
mismos por una heroicidad que 
es como un signo sembrado en 
lo más profundo del código 
genético?

“Lo bueno de estos tiempos 
duros es que, así como ponen 
al descubierto ciertas endeble-
ces del alma, también sacan a 
la luz nuestra fibra mambisa. 
Mientras más complejo y de-
safiante el escenario, mayor la 
inventiva, mayores la tenacidad 
y la imaginación, mayor el or-
gullo por lo que somos —como 
ese yo voy a mí, del cubano ju-
gando dominó—, y mayor con-
fianza en la obra propia.

“Ese modo de actuar no tiene 
otro nombre que heroísmo; y 
nada podrá disminuirlo: ni blo-
queos, ni ensañamientos, ni 
odios; ni ríos crecidos, ni llu-
vias torrenciales, ni huracanes, 
ni terremotos.

“Con ese heroísmo multi-
plicado, conmemoraremos 
dignamente el aniversario 66 
del triunfo de la Revolución 
cubana”.

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer 
secretario del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba, en el 
IX Pleno de ese órgano este 13 de 

diciembre de 2024.

Talento, innovación, trabajo, 
orgullo y heroísmo
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El descenso de la morta-
lidad infantil, para una 
tasa favorable de 3,2 por 

cada mil nacidos, al cierre de 
noviembre, con 22 fallecidos 
menos respecto al 2023, según 
cifras del director del hospital 
materno Ana Betancourt de 
Mora, José Luis Pérez Lugo, re-
sulta una de las evidencias de 
la profesionalidad y el empeño 
de esa institución y del sector 
de la Salud en Camagüey.

Destacó el directivo que 
“una buena parte de nues-
tros resultados positivos se 
los debemos a la excelente 
atención en los cuidados ma-
ternos perinatales, de neona-
tología y del seguimiento que 
se les realiza durante la ma-
ternidad, en la etapa posneo-
natal, de lactante y de toda la 
infancia”.

La especialista en primer 
grado de Ginecobstreticia y jefa 
de cuidados especiales perina-
tales, Yanelda Niño Victoria, de-
claró que desde esa sala apoyan 
“la evolución de los neonatos 
que nacen de forma pretér-
mino, fundamentalmente, los 
ayudamos con inductores de la 
madurez pulmonar y otras tera-
pias que les permiten una me-
jor evolución, por ejemplo, en 
el manejo de la preeclampsia. 
También empleamos el Misofar 

para disminuir el índice de las 
inducciones del parto”.

En el hospital psiquiátrico 
Comandante René Vallejo Ortiz 
también se aprecia el funcio-
namiento adecuado de sus di-
ferentes espacios. 

“La institución, creada el 19 
de abril de 1972, tiene un le-
gado dentro de la psiquiatría 
camagüeyana. Contamos con 
cinco servicios: Urgencia, Re-
habilitación, Corta estadía, 
Adicciones y la unidad de Psi-
quiatría forense. Atendemos al 
paciente bajo la perspectiva de 
que cualquier persona puede 
padecer una enfermedad men-
tal”, dijo la directora, Ana Jo-
sefa Suárez Varona. 

Agregó la especialista que 
durante el año se propusieron 
“revitalizar algunos de nues-

tros servicios sobre todo los de 
Agudo, Corta estadía, Urgen-
cias y también recuperamos el 
huerto que dará la posibilidad 
de brindar una mayor atención 
a la logística de pacientes y de 
trabajadores”.

El hospital clínico quirúr-
gico Manuel Ascunce Dome-
nech aporta de igual manera 
a los indicadores favorables 
en el gremio. Aun con las afec-
taciones ocasionadas por el 
bloqueo, “hemos cumplido el 
plan de consultas y áreas de 
nuestra institución y los servi-
cios de urgencia y quirúrgicos, 
sobre todo con el sacrificio de 
nuestro personal médico y el 
empleo de la creatividad y la 
ciencia”, refirió el director de la 
institución, Rodolfo Emilio Do-
mínguez Rosabal.

Detalló que la voluntad del 
ejército de batas blancas im-
pulsa las prestaciones en Car-
diología, afectada por la espera 
de los marcapasos, “porque la 
mayoría de las marcas, tienen 
componentes norteamerica-
nos. Así ocurre con Nefrología, 
limitada en la obtención de 
realizadores, agujas, fístulas, 
entre otras materias primas. 
Aun así, la atención no se ha 
perjudicado y hemos conti-
nuado los ensayos clínicos con 
medicamentos como la Jus-
vinza y el CIMAvax®-EGF”. 

Una de las acciones funda-
mentales para salvaguardar la 
salud la realiza la Base Regio-
nal de Transporte Sanitario. 
La jefa de asistencia médica, 
Mayquelyn Ramos Cañizares, 
comentó: “somos la célula de 
toda la organización del trans-
porte sanitario. Aquí se inicia 
el traslado de los pacientes. 
Contamos con cuatro equipos 
de guardia constituidos por 
un jefe de guardia, enfermero 
coordinador y médico”.

Especificó que “luego de una 
llamada telefónica desde un 
domicilio o una institución mé-
dica, se establecen prioridades 
según la gravedad, distancia 
del paciente y por los datos 
que proporcione. La disponi-
bilidad de piezas, sin dudas, 
nos golpea en nuestra labor, 
sin embargo, siempre busca-
mos alternativas para acudir a 

los necesitados de urgencia o 
emergencia médica”. 

Sobre esa temática abundó 
el director general de Salud 
en Camagüey, Carlos Morán Gi-
raldo: “A partir de indicaciones 
del Partido y del Gobierno se 
logró que varias empresas se 
incorporaran a la reparación de 
las ambulancias, como el GECI, 
la Agricultura, el Cimex y el Mi-
nint, también en los municipios 
está indicado que se utilice un 
transporte alternativo cuando 
los pacientes no requieran del 
sanitario”.

Morán Giraldo explicó que 
otro programa al que se le ha 
otorgado prioridad ha sido al 
del adulto mayor. “Tenemos 
una red asistencial para aten-
der a los ancianos compuesta 
por 15 hogares y 27 casas de 
abuelos, que desempeñan un 
rol importante en la atención 
de ellos para mejorar su cali-
dad de vida. Seis de los hogares 
cuentan con televisores, todos 
poseen ventiladores y, de igual 
manera, se le da seguimiento a 
la alimentación de ese grupo 
sensible en la población”.

En medio de grandes com-
plejidades desde el punto de 
vista material y con su capital 
humano, el sector de la Salud 
Pública en Camagüey se crece 
con el empeño de sus trabaja-
dores para sostener la calidad 
de sus vitales servicios.

Texto y foto: Daicar Saladrigas González

Cuando Aleixey habla en el Parlamento no necesita 
ensayar ni improvisar discursos. Con su lenguaje 
sencillo y directo, con la nobleza y la honestidad 

de la gente de campo, habla de su vida y de la de sus 
electores, que son sus compañeros de labor, sus veci-
nos y su familia. Narra su cotidianidad. Cuenta de su 
trabajo, de ese que hace parir cañas buenas en tierras 
de secano y crecer producciones agropecuarias hacia 
los platos de muchos camagüeyanos, que él y los suyos 
quisieran que fueran cada vez más. Y cuenta también 
de otros “trabajos”, de esos que pasan los campesinos 
para trabajar y para aportar mejores dividendos a la 
economía del país.

Aleixey Carmenates Llanes es diputado a la Asamblea 
Nacional del Poder Popular y presidente de la Unidad 
Básica de Producción Cooperativa (UBPC) El Entron-
que, en Sibanicú. Y aunque cuando él interviene todos 
le creen y le admiran, recientemente, y como parte de 
su preparación para el período ordinario de sesiones, 
los otros parlamentarios por Camagüey comprobaron 
con ojos propios y pies en el terreno cuánta grandeza 
cultiva en aquel paraje el colectivo de Aleixey.

El Entronque es una UBPC cañera, que cumple sus 
planes de cosecha de la gramínea para entregar a la 
industria, y ha diversificado sus actividades al punto 

de que hoy producen de todo, o casi todo, que no es lo 
mismo, pero impresiona igual: cultivos varios, incluido 
ajonjolí del que extraen aceite, entrega de leche, ceba 
de toros, módulo pecuario (gallinas, conejos, ovinos), 
cría de cerdos criollos o de capa oscura, acuicultura…

Mientras él explica, el jefe de producción, Ramón 
Guerra Calvo, le hace señas una y otra vez. No quiere 
que olvide decirnos que además de los trabajadores y 
sus familias, esas obtenciones benefician a la escuela 
y al personal del consultorio médico de la comunidad; 
que diariamente almuerzan con ellos, al precio de 
cinco pesos, 25 ancianos y las embarazadas de la zona; 
que venden barato a las instituciones de Salud de la 
cabecera municipal y a otras entidades que lo nece-
siten. ¡Ah!, y que a pesar de las guardias nocturnas y 
recorridos, del esfuerzo de los mismos que sudan todo 
el día y casi no duermen de noche para cuidar lo de to-
dos, últimamente los han golpeado los ladrones, gente 
que quiere vivir sin trabajar, a pesar de las muchas 
oportunidades de empleo que la propia UBPC ofrece.

Un rato después, cuando ya los diputados visitaron 
la farmacia comunitaria y la ordenada área donde cui-
dan el equipamiento y las herramientas, en una par-
cela dedicaba a las hortalizas que ahora crece con 
plantas medicinales, el jefe de autoconsumo, Ricardo 
Sánchez Llanes, revela el secreto para tantos sacrifi-
cios y resultados: el sentido de pertenencia.

Así, sintiendo por lo que hacen y por lo que logran 
hablan todos. Así explica la económica, Yolexis Villa-
lobos Marrero, los asuntos que más los afectan y para 
los que no basta su voluntad. Se trata del camino que 
no han podido arreglar y de la escasez de efectivo para 
realizar pagos, incluido el de los trabajadores, quie-
nes reciben la mayor parte de sus ingresos en tarjetas 
magnéticas pero viven a más de 20 kilómetros de la 
cabecera municipal, casi siempre “fuera del área de 
cobertura”.

Esas ayudas necesita la gente de El Entronque, un 
colectivo que al decir del diputado Federico Hernán-
dez Hernández, primer secretario del Partido en la 
provincia, demuestra que sí podemos avanzar, desa-
rrollarnos, soñar con mejores posibles, un colectivo 
excepcional que necesitamos convertir en regla.

Impulsos vitales de la salud en el territorio

Entronque de voluntades
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Texto y fotos: Luis Adrián Viamontes Hernández

Las extensas llanuras y sabanas de Guáimaro 
han sido desde tiempos coloniales idóneas 
para la cría y explotación ganadera. El desarro-

llo de esta actividad convirtió al municipio en re-
ferente nacional en la producción de carne y leche; 
sin embargo, en la actualidad experimenta una sig-
nificativa reorientación económica y apuesta por la 
agricultura.

Según Alexander Massagué Álvarez, primer secre-
tario del Comité Municipal del Partido Comunista de 
Cuba (PCC), la diversificación forma parte de una es-
trategia ante la necesidad de producir mayor cantidad 
de alimentos.

“Se han visto grandes avances, principalmente en 
el tema de la siembra de yuca y plátano, pues ya hoy 
contamos con la per cápita de hectáreas por habi-
tante. Necesitamos seguir completando la rotación, 
que cada vez que se saque una hectárea de yuca, se 
tengan tres nuevas para sembrar y que mantenga la 
estabilidad.

“Se están rescatando los polos productivos y áreas 
de desarrollo local, para lograr más comida. La UEB 
Las Mercedes ya ha incorporado estos cambios, ade-
más de sus habituales semillas y la ceba de toros, 
acuerdo derivado de la visita en junio de Miguel Díaz-
Canel, primer secretario del Comité Central del PCC”.

Con diez trabajadores y dos tractores en la Coopera-
tiva de Producción Agropecuaria (CPA) Remigio Rive-
rón aprovechan y sacan el máximo a cada recurso que 
les otorguen. Sin descuidar las reses, avanzan con los 
cultivos varios.

“Respondimos al llamado que nos hicieron las au-
toridades y actualmente nuestro autoconsumo ronda 
las cinco caballerías de yuca, plátano, boniato, frijoles, 
maíz, calabaza y por primera vez papa. Sembramos 
dos hectáreas de esta y nos ha gustado porque es un 
cultivo bastante dócil y que se ve rápido el resultado”, 
explicó a Adelante Jorge García Roque, a quien llaman 
“el Gallego”, y que preside la CPA.

“Ahora estamos enfrascados en la campaña de frío, 
para mí la más importante porque es la que más co-
mida da y te puedes desarrollar mejor, las lluvias y 
plagas son menos”.

En la finca cuenta con un sistema de riego eléctrico 
que ocupa ocho hectáreas, y las perspectivas para el 
próximo año son producir 4 000 quintales de viandas, 
hortalizas y granos, siempre teniendo en cuenta la dis-
ponibilidad del combustible necesario para la prepa-
ración de la tierra.

María del Carmen Enrique Jiménez trabajaba junto 
a su esposo e hijo en la cría de cerdos de ceba, pero 
cambiaron el objeto social de su finca El Recuerdo a la 
ganadería y los frutales.

Ubicada en la comunidad de Cascorro, y pertene-
ciente a la Cooperativa de Créditos y Servicios (CCS) 
Tiburcio Esquivel, ahora cuentan con 65 reses, 27 vacas 
de ordeño, carneros, cerdos, chivos, gallinas y pavos, 
además de cultivos de plátano, yuca, frijoles, mango, 
aguacate, guayaba, coco y caña.

“Solemos contribuir en ferias y en donaciones a 
hogares de ancianos, centros educativos y de salud. 
Para el próximo año pretendemos cumplir con todos 

los planes productivos, y tenemos contratados 10 000 
litros de leche para entregar”.

CON EL PENSAMIENTO EN EL PUEBLO
Si bien muchos de los esfuerzos de Guáimaro en 

2024 se centraron en el sector agrícola, las autorida-
des procuraron no descuidar el ámbito social. Un buen 
ejemplo constituye el Sistema de Atención a la Familia 
(SAF) Casa del Huevo, único de su tipo en Cascorro, que 
destaca por su higiene y aceptación.

“Nuestro objetivo fundamental es que la persona de 
la tercera edad tenga una estancia aquí lo más agra-
dable posible, se les prestan juegos de mesa, y por 
supuesto les brindamos alimentos”, refiere Roberto 
Guerra Díaz, administrador.

Explica que ofrecen desayuno, almuerzo y comida, a 
un precio que nunca excede los 30 pesos, y que con-
tiene potaje, arroz, plato fuerte y viandas, además de 
tres panes.

“También otras personas cercanas a la circunscrip-
ción 56 se benefician de las ventas de bocaditos, re-
frescos, fiambres y ajiaco. Lo importante es ayudar a 
todo el que se pueda”.

Muchas son las empresas y entidades del territorio 
que colaboran con el SAF, una de ellas es la Unidad 
Empresarial de Base Lácteos Taíno, con resultados 
favorables en 2024. “Hemos adoptado estrategias 
internas para hacer producciones efectivas para el 
consumo social: dietas médicas, círculos infanti-
les, el hogar de ancianos, el hospital, y ventas en 
ferias de fin de semana. Prácticamente nos hemos 
mantenido el año entero con yogurt, helado y queso 
de pasta hilada”, asegura su director Orbis Blanco 
Garatey.

“Tomamos como alternativa la masa pasteurizada 
para salvar provisiones, contamos con 65 toneladas 
en el frigorífico de Nuevitas listas, y otras 33 acá en la 
fábrica”.

En los últimos meses frenó la producción de helado 
y se trabaja un día sí y otro no, para ahorrar petróleo y 
que la leche salga con mayor calidad.

“Estamos recibiendo cerca de 5 200 litros de leche, 
y junto a los representantes en los termos de frío y 
el Consejo de Dirección hacemos visitas sorpresivas, 
y permanecemos desde que empieza la entrega de los 
campesinos hasta que termina el proceso, para con-
trolar que la leche llegue con la mayor calidad a la 
planta”.

Para inicios de 2025 pretenden comenzar con las pro-
ducciones de queso fundido de segunda calidad, que 
tiene buena demanda, y mantener las restantes para 
puntos de venta y la heladería Coppelia de Camagüey.

MATERNIDAD ASEGURADA
En el mes de julio se inauguró en el poblado de Martí 

una casita infantil con capacidad para 22 niños, para 
resolver al fin un planteamiento de más de veinte 
años. Con esta ya suman tres de su tipo en el munici-
pio, y ayudan a madres trabajadoras a tener a sus hijos 
cerca y bien cuidados.

La tasa de mortalidad infantil dismi-
nuyó a 5,4, un considerable avance con 
respecto al 2023, solo un fallecido y más 
de 170 nacimientos. Estos resultados de-
ben mejorarse con la próxima inaugura-
ción de un hogar materno, ya en etapa de 
acondicionamiento.

“Funcionará como una sala extensiva 
del hospital, con capacidad de 26 camas, 
que prestará servicios a embarazadas de 
Guáimaro, Sibanicú, Colombia, Amancio 
Rodríguez, Jobabo y Bartle”, informó Ro-
berto Álvarez Labrada, administrador del 
hospital Armando Cardoso.

“En la reparación han participado di-
ferentes organismos, es un plan al que 
el país le está poniendo todo el corazón 
y tenemos grandes perspectivas con la 
atención que brindaremos, con donacio-
nes de cooperativistas, cuentapropistas y 
mipymes”.

MIRADAS AL FUTURO
Mejorar los resultados económicos, seguir forta-

leciendo el servicio a la población, la gastronomía, y 
puntos de venta de comida elaborada, y terminar la 
contratación de las producciones representan los 
principales retos para Guáimaro en el 2025.

Ya se comprometieron en plan 2 000 toneladas de 
cultivos varios, 1 500 de carne, y más de cuatro millo-
nes y medio de litros de leche. En estos dos últimos 
indicadores (históricamente los mejores) se incumplió 
este año, y el Buró Municipal del PCC intentará hasta lo 
imposible por no reincidir.

“Ahí pesan más las causas subjetivas que objetivas: 
falta de vinculación entre las empresas y la Delegación 
de la Agricultura con las bases productivas. Se debe 
llegar a cada campesino para saber realmente con qué 
se cuenta y qué necesita. También utilizar variantes 
como la tracción animal, rescatar los bueyes y caballos 
para el arado”, analizó Massagué.

El Secretario además destacó los resultados depor-
tivos en los últimos doce meses, con la reparación del 
estadio Tricontinental, el ingreso de cinco atletas al 
alto rendimiento, y la actuación del equipo de béisbol 
en la Serie Provincial.

“En cuanto al comercio nos hemos fortalecido con 
tres unidades gastronómicas, con servicio de cafetería 
en las que se ofertan varios tipos de panes a precios 
módicos.

“Tenemos una Casa Láctea en la que diariamente se 
venden módulos de productos a 100 trabajadores des-
tacados de los diferentes sectores del municipio, y los 
fines de semana llegamos hasta las comunidades”.

Enfatizó también en la necesidad de controlar que 
las producciones sean comercializadas por el Estado, 
y no se desvíen a carretillas u otros municipios y 
provincias.

Guáimaro no ha perdido su identidad ganadera, si 
bien el estruendo de los cascos equinos y el mugido 
de las vacas siguen formando parte de su paisaje so-
noro, también abraza el desafío de diversificar su pro-
ducción y fortalecer su desarrollo local a través de 
nuevos renglones.

Guáimaro, tradición ganadera y apuesta agrícola
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Aunque no tienen los re-
sultados esperados, y no 
se han cumplido como 

estaba previsto los ingresos 
anuales, en el municipio de 
Minas no dejan de trabajar en 
la búsqueda de alternativas 
como una de las principales 
herramientas para lograr el 
bienestar de la población.

PRIORIZAR LOS PILARES 
FUNDAMENTALES

Educación, Salud y Cultura, 
así como las actividades de-
portivas y recreativas han 
sido una prioridad en Minas. 
“Más de 342 millones de pe-
sos del presupuesto se dedi-
caron fundamentalmente a 
cubrir las necesidades de los 
programas sociales del muni-
cipio”, comentó Yudier Rodrí-
guez Pardo, presidente de la 
Asamblea Municipal. 

“Esto nos dio la posibilidad 
de emplear más de 7 millones 
de pesos en el año para la re-
paración y mantenimiento en 
dos comunidades. La Circuns-
cripción 28 de Las Piedras y la 
Circunscripción 15 de Senado, 
recibieron transformaciones 
en obras sociales como con-
sultorios, escuelas y la casa 
de cultura”.  

La escuela Juan Vitalio 
Acuña, con una matrícula de 
662 alumnos desde prees-
colar hasta sexto grado, no 
presenta déficit de docen-
tes. Del total de estudiantes, 
18 son viajeros pues residen 
en comunidades rurales. La 
institución cuenta además 
con todos los inmuebles 
adecuados para impartir la 
docencia. Estos incluyen 31 
aulas, dos laboratorios de 
computación, un comedor, 
una cátedra de educación 
física que tiene a su dispo-
sición tres áreas deportivas, 
así como una biblioteca y un 
área terapéutica. 

LUGAREÑO Y UN HOGAR PARA 
LOS ABUELOS

A pesar de que el poblado 
de Lugareño es reconocido 
por su característico nombre, 
lo es también porque en él se 
encuentra el único hogar de 
ancianos del municipio. Con 
una capacidad para 33 abue-
los internos y 10 seminternos, 
el hogar Teodoro Pereira Las 
Rosas, acoge a 29 abuelos in-
ternos y 2 seminternos. Su di-
rectora, la Dra. Marta Caridad 
Iglesias Quiroz comenta que 
se está trabajando en la ela-
boración de documentos para 
completar la matrícula. 

“En nuestra institución, 
los abuelitos internos cuen-
tan con un servicio de enfer-
mería y asistencia médica 
todos los días, así como un 
servicio de asistentes ge-
nerales de salud las 24 ho-
ras. Ellas tienen, entre sus 
funciones de trabajo, la de 
acompañarlos desde que 
se levantan hasta que se 
acuestan, en todas las ac-
tividades diarias que reali-
zan”, contó su directora. 

“Todos los días realizan gim-
nasias matutinas en convenio 
con los profesores del Inder y 
también, todas las semanas, 
hacen actividades recreati-
vas gracias a los instructores 
de la Casa de la Cultura de 
nuestro poblado. Además, 
hacemos cumpleaños colecti-
vos trimestralmente y bueno, 
colegiamos con la familia las 
visitas. Pueden venir a verlos 
cada vez que quieran, llevar-
los unos días para la casa o 
en horarios establecidos pue-
den salir y pasear al parque u 
otro lugar”.

El hogar cuenta con una 
planta que garantiza el sumi-
nistro de electricidad, una la-
vandería, habitaciones donde 
duermen y guardan sus per-
tenencias, así como un su-
ministro de medicamentos. 
Sin embargo, el personal de 
cuidados es escaso y se en-
cuentra muy por debajo del 
necesario. 

“En estos momentos tene-
mos dificultad con las asisten-
tes generales de salud porque 
de una matrícula aprobada 
de ocho personas, contamos 
solo con dos. A pesar de esta 
situación se toman estrate-
gias y ningún abuelito ha de-
jado de ser atendido. Hemos 
recurrido al pluriempleo y al 
pago de horas adicionales, 
sin dejar de respetar los hora-
rios de descanso de nuestros 
trabajadores”, añadió la Dra. 
Iglesias Quiroz.

DESARROLLO LOCAL EN BUSCA 
DEL BIENESTAR

Como parte de la gestión 
no estatal, se implementan 
en la provincia y también en 
el municipio Minas, los Pro-
yectos de Desarrollo Local 
(PDL). “Una de las fuentes 
de ingresos han sido los en-
cadenamientos con la forma 
de gestión estatal. Contamos 
con 11 Mipymes en el territo-
rio y 4 PDL, estos últimos han 
aportado más de 12 millones 
de pesos por este concepto”, 
puntualizó Rodríguez Pardo, 

presidente de la Asamblea 
Municipal.

El local que hoy tiene arren-
dado Flamingo Bar fue hace 
muchos años una ronera, una 
empanadillera y luego cerró, 
lo que trajo como consecuen-
cia su deterioro. Este PDL na-
ció con la idea de brindar a la 
población mineña un espacio 
diferente para el disfrute no 
solo de los jóvenes sino tam-
bién de toda la familia. Casi 
un año y medio después de 
su inauguración sigue siendo 
un lugar de visita obligado 
para todo el que llega al 
municipio.

Karenia Ramírez Izquierdo, 
mamá de Katerina Ramírez, 
creadora junto a su esposo 
de este bar, comenta como 
su hija visitaba la ciudad de 
Camagüey con frecuencia y 
quedaba maravillada con la 
cantidad de lugares para el 
ocio. “Siempre quiso que en 
nuestro municipio existiera 
un lugar donde los jóvenes 
pudieran disfrutar de un es-
pacio acogedor. Investigó 
entonces los locales que es-
taban disponibles para ser 
arrendados y encontró este 
que pertenece a la Empresa 
de Comercio. 

“Muchas personas quieren 
que se amplíe el espacio, 
pero esto no es posible, no 
obstante, tratamos siempre 
de trabajar con la mejor ca-
lidad. Ayudamos también a 
la comunidad con nuestros 
trabajadores, todos jóvenes 
porque ninguno pasa de los 
treinta años de edad. Oferta-
mos comida a personas dam-
nificadas los jueves y viernes 
con el apoyo de los asistentes 
sociales y también ponemos 
la planta para brindar agua a 
toda nuestra circunscripción”. 

Con la ayuda de su esposo, 
carpintero de profesión, Kate-
rina Ramírez dio los primeros 
pasos para crear un espacio 
que, aunque pequeño, encie-
rra toda la magia y la hospita-
lidad de Minas.

AGRICULTURA POR MÁS 
ALTERNATIVAS

Agustín Peña trabaja desde 
el 3 de mayo de este año en la 
producción agrícola. Anterior-
mente se desempeñaba en el 
sector avícola, pero debido a 
dificultades para la alimenta-
ción de las aves, decidió tra-
bajar la tierra para obtener 
mejores resultados. 

“Yo mismo atendía el agua 
en la UEB Antonio Suárez Do-
mínguez y el jefe me dijo que 
tenía que dar el paso, junto 
a otros trabajadores, para el 
cultivo de alimentos. Actual-
mente tenemos 11 trabajado-
res e iniciamos cuando aquí 
no había ninguna produc-
ción. Gracias a los resultados 
que tiene el organopónico, 
te puedes percatar que ellos 
están echando siempre para 
adelante con la producción”, 
señaló Agustín.

“Tenemos 42 sembrados de 
lechuga, 74 de tomate, ocho 
de rábano y 12 de habichuela. 

El resto de los canteros que 
están en producción son para 
plantar las lechugas que es-
tán en el semillero. Nosotros 
éramos productores de hue-
vos, imagínese, no sabíamos 
nada. Empezamos a aprender 
de este mundo y a conocer 
poco a poco hasta lograr ver 
los resultados”.

Santiago Sierra Pupo, di-
rector de la UEB Antonio 
Suárez Domínguez, pertene-
ciente a la Empresa Avícola 
de Camagüey, explicó que 
varios trabajadores iban a 
quedar interruptos debido a 
la crisis de alimentación en 
las aves. 

“Nos acercamos a las au-
toridades del municipio y 
les solicitamos este organo-
pónico. De esta manera nos 
enfrascamos en la tarea y 
trasladamos a 11 trabajadores 
para esta área. Hemos recu-
perado la inversión y tenemos 
ingresos en la UEB. Además, 
ya podemos vender de lo que 
cosechamos aquí al pueblo, 
que es lo más importante”, 
expresó Santiago.

Dentro de la actividad pro-
ductiva, un ambicioso plan 
de primavera de siembra en 
la parte agropecuaria fue 
cumplido con éxito. No obs-
tante, en estos momentos in-
cumplen la campaña de frío. 
Acorde a lo planificado en la 
Ley 148, de soberanía alimen-
taria, el municipio garantiza 
el abastecimiento de viandas, 
hortalizas y arroz.

“Minas ha vendido más de 
300 toneladas de arroz en las 
bodegas. No estamos satisfe-
chos con los precios, pero al 
menos la presencia de los ali-
mentos es visible”, comentó 
Rodríguez Pardo.

“Hoy buscamos fortalecer 
todas las estructuras que te-
nemos en los aparatos eco-
nómicos, para que nos sirvan 
en la obtención de mejores 
resultados en la economía y 
que esto se revierta en nive-
les de actividad y de servicios 
para el pueblo”.

Minas, un municipio en 
aras de la prosperidad
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Si hablamos de Jimaguayú nos referimos a un 
municipio eminentemente ganadero que se 
caracteriza por tener una gran cantidad de 

animales bovinos y vacunos. Es por ello que, sin 
descuidar otros servicios, el territorio siempre ha 
apostado por el desarrollo de la ganadería con el 
objetivo de contribuir a los planes de leche y carne 
de la provincia, que hoy se encuentran deteriorados.

Así lo confirmó Onoiver Toledo Consuegra, presi-
dente de la CCS Dionicio Riandes, desde la mayor 
humildad: “De lo único que yo sé es de vacas, pero 
he tratado de formar un equipo que me ayude en 
otros aspectos”. También encontramos el Instituto 
Politécnico Agropecuario Mártires de Pino III, donde 
desde la formación se contribuye al desarrollo del 
eslabón más fuerte del municipio; o desde la cien-
cia la construcción de un futuro Laboratorio de 
Reproducción Asistida. Ejemplos que demuestran 
cuanto hacen los pobladores cada año para preser-
var la ganadería como actividad fundamental del 
municipio.

LO QUE FUE YA NO ES

Contrario a los esfuerzos realizados por los pro-
ductores, el territorio no tiene una situación favo-
rable respecto a los principales planes. “La carne la 
incumplimos en alrededor de 250 toneladas, y en 
el caso de la leche en cerca de un millón de litros”, 
comentó Ramón Abreu Quiñones, intendente del 
municipio.

Influye en las cifras negativas la mala contrata-
ción realizada en 2023 para el 2024, aspecto res-
paldado con el dato de que 177 productores no han 
entregado ni un litro de leche durante todo el año. 

No obstante, el municipio cumplió hasta mitad de 
año los planes previstos. Aparece entonces el atraso 
de los pagos a los productores, unido a dificultades 
como la extensión de la seca y luego las intensas 
lluvias; lo que marca la entrega intermitente de más 
de 200 productores.

Al respecto, refirió Abreu Quiñones que actual-
mente se encuentran en condiciones de hacer una 
buena contratación con la visita a cada productor. 
“Decidimos fusionar algunas de las bases producti-
vas que marcaron el mayor incumplimiento durante 
el 2024 y a su vez crear un movimiento millonario en 
la CCS Dionisio Riandes e intencionarlo también en 
nuestra cooperativa insigne Evelio Rodríguez, que 
debe tener un despertar en el 2025”.

RESCATAR EXPERIENCIAS DE LOS MEJORES

La CCS Dionisio Riandes constituye la entidad lí-
der, no solo de la comunidad Rescate de Sanguily, 
donde está enclavada, sino del municipio. Así lo 
reconoce Liuvis Fernández Acosta, presidenta del 
Gobierno municipal: “La CCS impacta de forma posi-
tiva en esta comunidad que tiene alrededor de 2300 
habitantes, población envejecida con un sistema de 
atención a la familia y donde la cooperativa tiene 
un rol fundamental, con donaciones de viandas, 
cárnicos, la realización de ferias en la comunidad, y 
también otras acciones como facilitar recursos para 
causas sociales”.

Alrededor de 208 asociados en 109 fincas pro-
ductivas, mantienen los compromisos e indi-
cadores anuales en positivo. De un plan de 64 
toneladas de carne, deben cerrar con alrededor 
de 70, y en el caso de la leche ya se encuentran 
en un 112%.

La bancarización no constituyó una limitante, 
Onoiver Toledo Consuegra, su presidente, busca 
alternativas que beneficien a los productores. “Se 
creó una estrategia para que esto no sea un pro-
blema. Los insumos del almacén y otros que pue-
den elevar el nivel de vida de los productores, los 
vendemos mediante transferencia, como mismo le 

pagamos a nuestros asociados. 
Si no damos efectivo, no pode-
mos cobrar así”.

Otro aspecto positivo es que 
la CCS no presenta grandes in-
cumplimientos de pago con sus 
campesinos porque utilizan los 
fondos de la entidad con este 
fin sin incluir a los grandes 
productores, donde el pago es 
superior. De igual forma, la en-
tidad se encarga de comercia-
lizar los cultivos varios, lo que 
permite pagarlos al momento.

En el ejemplo está el éxito 
también. Onoiver logró pasar 
de unos 3 000 litros de leche a 
80 mil este año, con la entrega 
de 67 hectáreas, el incremento 
de su ganado y el trabajo en la 
reproducción lo que permitió 
aumentar el rendimiento a casi 
seis litros de leche por vaca. 

“Para 2025 el compromiso es llegar al millón de 
litros de leche en la cooperativa, de los cuales pre-
tendo aportar 100 mil como productor. En 2019 sa-
camos 960 mil con menos de 1 000 vacas, siendo los 
más eficientes del país; por lo que de lograrlo sería 
un récord. Los grandes productores deben trabajar 
con el doble ordeño en el período pico de produc-
ción, desde el 1ro. de mayo al 30 de octubre, y po-
dremos lograrlo. Puede ser que no tengamos todo 
el potencial, pero sí los deseos de llegar”.

EN DIVERSIFICAR ESTÁ EL CAMINO

¿Café en el llano? Podría ser impensable que solo 
con 86 metros por encima del nivel del mar, una 
finca familiar soñara con esta idea. Aunque El Tabu-
rete es ganadera buscaron otras opciones que los 
mantuviera como uno de los principales producto-
res del municipio.

A solo tres años de sembrado el café robusto viet-
namita en dos hectáreas, la familia puede terminar 
el 2024 recogiendo alrededor de 500 latas, aunque 
este no es el período donde más florece la planta-
ción. Allí, se crearon las condiciones no solo para 
sembrar, sino para secarlo y procesarlo; y la idea 
es contar, más adelante, con una cafetería donde 
puedan comercializarlo ya colado, sin olvidar el en-
cargo social que sería abastecer dos bodegas del 
consejo popular. 

“Este año no debíamos producir mucho café, es a 
partir del cuarto donde empieza a darse en plena 

capacidad”, asegura orgulloso Fernando Rodríguez 
González, el padre de dos hombres que también la-
boran en la finca y que pretenden llegar a 5 hectá-
reas de este grano.

El caso de diversificar sus producciones no obs-
taculiza su tarea fundamental de brindar leche y 
carne a la industria. De un plan de 17 mil litros han 
entregado ya alrededor de 20 mil; y en el caso de la 
carne llegaron a las cuatro toneladas, de dos que 
debían entregar. 

También es el caso de los campesinos Raydel Sanz 
y Liliana Bacallao, que laboran en la finca que lleva 
el nombre de esta última. Liliana es celíaca y esto 
la llevó a pensar en un proyecto que ayudara a más 
personas con esta condición. En ese propósito, y 
sin descuidar sus producciones, la finca atiende al 
Grupo de Celíacos de Camagüey, al que han ido in-
corporándose también otras provincias. 

“Es una finca agroecológica donde protegemos los 
suelos haciendo rotación de cultivos, implemen-
tando microorganismos eficientes como utilizamos 
las cenizas de la leña”, comentó Liliana. El lugar 
tiene 14.8 hectáreas de bosque, una reserva natu-
ral, que les permitió obtener el Premio Provincial de 
Medio Ambiente. En la aspiración de ser un espacio 
para el turismo rural y mantener los encuentros con 
el Grupo de Celíacos, que ya asciende a 300 perso-
nas, están los propósitos de estos campesinos. “Le 
enseñamos a los niños cómo pueden producir sus 
alimentos, a base de la yuca que es el principal cul-
tivo; a comer sano y cuidarse”.

Cada día, el municipio Jimaguayú intenta mante-
ner su principal rubro, la ganadería, sin dejar de lado 
otras opciones que puedan satisfacer demandas de 
los pobladores. Por ello, se construye el Laboratorio 
de Reproducción Asistida, con una inversión de casi 
700 mil euros, y único de su tipo en el país.

Con equipamiento de última tecnología y los téc-
nicos capacitados, permitirá obtener material gené-
tico de alto valor que mejorará las producciones en 
el país y podrá exportarse a países interesados.

No solo desde la ciencia, sino desde el quehacer 
diario de los productores, el territorio defiende este 
eslabón al que han se han dedicado por años. Así lo 
demuestra la familia de El Taburete, desde la niña 
de 9 años que nos recibió hasta la generación de 
sus abuelos; la CCS Dionicio Riandes que toma al-
ternativas ante las trabas que muchas veces se les 
imponen a sus asociados; o el mayor productor de 
leche del municipio, Isidro, de la finca La Marina, 
quien dice que en el amor que siente por lo que 
hace está el impulso para mantener estos números.

En rescatar la ganadería e incorporar las buenas 
experiencias de algunos productores para lograr 
números positivos respecto a la leche y la carne, 
están los esfuerzos del municipio para el próximo 
2025.

Jimaguayú con el ímpetu de salvar la ganadería
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Cuando se escucha Santa Cruz del Sur, es difícil no 
pensar en la historia de un pueblo arrasado en 
1932 por un huracán. Tampoco el nombre se aleja 

del calificativo “pesquero”, porque desde sus inicios, 
la principal fuente económica allí esta. Antes, cuando 
las condiciones eran mejores, cuentan los más viejos, 
si ibas a este municipio regresabas al menos con un 
pescado, como si de un souvenir comestible se trata-
se. Hoy, el panorama no es el mismo, las entidades y 
los pobladores mutaron, algunos han diversificado sus 
funciones, con resultados más cercanos a la realidad, 
impulsados a satisfacer en alguna medida lo que de-
mandan las familias santacruceñas. 

DE PESCADOS, CRUSTÁCEOS Y OBSTÁCULOS EN 
TIERRA FIRME

La Empresa Pesquera Industrial Sureña (Episur), 
cuenta con poco más de 300 trabajadores en cada una 
de sus áreas: producción y pesca, divididos en dife-
rentes brigadas de trabajo con la misión de exportar 
productos de alta calidad como el pepino de mar, la 
langosta y el camarón. 

“Con respecto al año anterior la producción ha sido 
decreciente, por causa de factores como la falta de 
materia prima, algunas que podrían comprarse en Mi-
pymes y con otros actores económicos. Nos falta una 
mejor gestión interna para lograr el encadenamiento 
que nos permita estabilidad en la adquisición de esas 
materias primas”, comentó Juan Machado López, direc-
tor de la Unidad Empresarial de Base (UEB) Industria.  

Otras causas son las afectaciones del servicio eléc-
trico y la escasez de agua por más de un mes, lo que 
conlleva al alquiler de pipas cisternas, que a su vez 
necesitan combustible. 

Para finales de diciembre, prevén cumplir el plan de 
160 toneladas de langosta. Con respecto al pepino de 
mar, producto que genera ingresos superiores al de 
la langosta, la entrega quedará por debajo de lo de-
seado. De igual manera sucede con el ostión y el pes-
cado de plataforma. 

Para la comercialización dentro del territorio, se pro-
dujo croqueta y pescado embolsado principalmente, 
por un tiempo algunos embutidos como la salchicha 
y la mortadela, que ahora faltan por la ausencia de 
colorantes. “En estos momentos producimos masa de 
croqueta, tanto de pescado como de MDM, con un pre-
cio que fluctúa en dependencia del proveedor de los 
insumos”, añade Machado.  

 Como resultado del llamado a la diversificación,  
elaboraron jugos de frutas, puré de tomate, encurtido, 
y piensan sumar otros productos como pizza, pan y 
dulces, en cuanto estén creadas las alianzas que ga-
ranticen la sostenibilidad de las materias primas. 

Episur está inmersa en un proceso de recepción de 
nuevos equipos para fortalecer la industria, inversión 
que hacía más de 30 años no se realizaba. Entre las 

adquisiciones están: túneles de congelación, congela-
dores de placa y compresores, los cuales potenciarán 
la refrigeración. 

César Piñón Álvarez, director de la UEB Operaciones 
Pesqueras, comenta que de las 30 embarcaciones con 
que cuentan solo 15 están activas. Para mejorar dicha 
condición, entraron a la empresa 10 motores nuevos, 
artes de pesca, y otros útiles, adquiridos mediante las 
ganancias de las ventas de los rubros exportables.

CAMARÓN QUE BIEN SE CULTIVA… 
Hasta el 2021, la Unidad Empresarial Cultisur, para 

el cultivo del camarón,  había cumplido el plan anual, 
pero desde entonces, por la falta de suministros como 
semillas y alimentos, no ha sido posible. Sin embargo, 
la historia será otra a partir del próximo calendario, 
pues de conjunto con la República Socialista de Viet-
nam, se gestó un proyecto que muestra avances alen-
tadores para la camaronicultura santacruceña. 

Enfocado en crear una cultura adecuada para el 
manejo del cultivo intensivo del crustáceo, con tec-
nología de punta traída desde la nación asiática, con 
equipos como grupos electrógenos, embarcaciones, 
filtros, aireadores, liners, y el pienso de engorde para 
la alimentación de los animales cuatro veces al día.

“En octubre comenzó la primera fase, con la siembra 
de 60 larvas por metros cuadrados de la especie Lito-
penaeus vannamei, en cinco estanques, a cosechar en 
la primera semana de enero, lo cual permitirá acopiar 
4500 kg por hectáreas (ha), y representa 22,5 toneladas 
en cinco ha”, comentó Miguel Manso Díaz, jefe de pro-
ducción de Cultisur.

Cuatro especialistas vietnamitas chequean el pro-
ceso que durará cuatro meses. En febrero comenzará 
la segunda fase en la que los estanques serán recu-
biertos con geomembranas lisas o liner como también 
se le conocen, aireación de fondo, y otras tecnologías 
que incrementarán la densidad de siembra. 

“Además, de estas hectáreas que pretende sembrar 
Vietnam, queremos preparar 10 más a la par, para ob-
tener frutos que necesita la camaronicultura de Santa 
Cruz del Sur, lo que significaría la producción de más 
de 60 toneladas de camarón”, revela Manso Díaz. 

 En este momento los camarones en cría han al-
canzado 6,2 gramos y miden entre 20 y 25 centí-
metros de longitud, características que se evalúan 
semanalmente.

La camaronicultura se realiza en este sureño muni-
cipio desde los años 80 del pasado siglo. La colabo-
ración cubano-vietnamita supone una esperanza para 
retomar los buenos resultados que sostuvo por tanto 
tiempo esta práctica en el territorio. 

EN MAR O EN TIERRA, EL ÉXITO LO GARANTIZA EL 
TRABAJO

Luis Yero Peña, económico de la UBPC Seguidores 
del Che, orgulloso cuenta cómo su unidad de produc-
ción cañera con 39 trabajadores, pasó de ser la peor 
unidad del territorio, casi al disolver, a ser la de mejo-
res resultados gracias a un programa bien pensado y 
al compromiso de su gente para revertir esa situación; 
convirtiéndose en la mejor cooperativa de la Empresa 
Cañera Cándido González Morales.  

“Tenemos previstas a cosechar 242 ha de caña, que 
son 4 600 toneladas destinadas a la Industria. Con-
tamos con 20,8 ha de caña nueva para la producción 
de semilla. Todos los retoños tienen las condiciones 
óptimas para el corte. Al no haberse podido sembrar 
la cantidad prevista en la campaña de primavera este 
año se producirán 55 toneladas por ha”.

La diversificación de las producciones agropecuarias 
les permitió la siembra de 10 ha de plátano, siete de 
yuca, y la cosecha de una caballería de arroz para el 
auto abastecimiento. Además, crían 100 carneros y 4 
cerdas para la reproducción, porque hay que aprove-
char cada pedacito de tierra. Luis y los demás trabaja-
dores de la unidad lo tienen claro. 

 “Para el nuevo año pretendemos cumplir el plan de 
siembra de caña de la campaña de frío, que asciende a 
40.5 ha, y entregar lo estimado a la industria, así como 
completar las 15 de plátano burro y llegar a 2 caballe-
rías de cultivos varios, entre yuca y boniato”, asegura 
Yero. 

Por otra parte, Gabriel Reyes Aguilera, productor de 
El entronque, polo productivo dedicado a la siembra 
de cultivos varios, de la CCS Cándido González, lleva 
cinco años en esa finca, donde produce tomate, ají pi-
miento, frijoles colorados, boniato, en 18 ha cultivadas 
de un total de 20. Con esos productos abastece dos 
placitas y contribuye a la alimentación en escuelas, 
Sistemas de Atención a las Familias y otros centros de 
asistencia social. “El Partido y el Gobierno han con-
fiado en mí, y yo seguiré sembrando para darle la co-
mida al pueblo”, confiesa Reyes.

Como los demás municipios de la provincia, Santa 
Cruz del Sur enfrenta retos debido a la crisis eco-
nómica, pero existen señales de que reimpulsar la 
economía y volver a ostentar los calificativos que 
enorgullecen a los coterráneos no es cosa de un día, 
pero sí de todos los días. No será tampoco tarea de 
un solo hombre, ni los peces se colocarán solos en el 
plato. La correcta distribución de los pocos recursos, 
por otro lado, garantizará que cada buena idea no se 
convierta en un sueño y nada más.

Este es el tamaño real (20 cm) de los camarones que se crían en 
los cinco estanques de las granjas de Cultisur.

Santa Cruz del Sur: a donde van los peces van los sueños

Especialista vietnamita pesa el pienso de engorde, alimento con 
un 40 % de proteínas para los camarones, traído de la nación 
asiática.



Deportes 714 de diciembre de 2024
A cargo de Félix Anazco Ramos

Por Leandro Shorey (Estudiante 
de Periodismo) 

Las mejores exponentes del 
pugilismo en Cuba se dan 
cita desde el pasado miér-

coles en el ll Campeonato Na-
cional de Boxeo Femenino, que 
recibe por primera vez la sala 
polivalente Rafael Fortún Cha-
cón, de la ciudad de Camagüey 

El evento protagonizado por 
boxeadoras de todo el país, 
solo con la excepción de los 
territorios de Artemisa y Ma-
yabeque, cuenta con un total 
de seis divisiones convocadas 
y  40 atletas, cifra superior con 
respecto al torneo precedente.

La comitiva camagüeyana di-
rigida por la entrenadora prin-
cipal Ana de la Caridad Cruz 
Peraza y el profesor auxiliar 
Eduardo Collut Porro, asiste al 
evento con representación de 
cuatro guerreras, tres de ellas 
debutantes en este certamen.

 En los 50 kg Agnes Sasa Hi-
dalgo debutó con la primera 
victoria agramontina tras ven-
cer por RSC a Daniela Riverón, 
de Holguín, sin embargo no 
pudo en su segunda presen-
tación ante Karen Cantillo, de 
La Habana. Igual desenlace 
tuvieron en su debut nues-
tras representantes de los 60 
y más de 66 kg Yesi Oviedo 
Puerta y Niurvis Matos Estrada, 
respectivamente.

El mejor resultado para la 
provincia llegó por medio de 
la chica de los 66 kg Norelis 
Sánchez González, quien quedó 

BYE en su primera salida y en 
semifinales cayó en reñido 
combate contra la habanera 
Magda Massó. De esta forma la 
pugilista se agenció la medalla 
de bronce, que repitió por se-
gundo año consecutivo.

A propósito de su parti-
cipación, Norelis se mostró 
insatisfecha con su presea, 
aunque con mucho entu-
siasmo para próximos com-
promisos, “esperaba más de 
este campeonato, me preparé 
bien para discutir el título na-
cional, pero la estrategia no 
salió del todo bien sobre el 
ring. Debo seguir preparán-
dome en el aspecto técnico 
táctico y sobre todo el físico. 
Esta derrota no me detiene, 
es una motivación más para 
triunfar en mi carrera depor-
tiva”, afirmó la medallista.

Ana de la Caridad Cruz Peraza 
valoró de provechosa la parti-
cipación de sus atletas, a pesar 
de terminar el evento con saldo 
de tres derrotas y un triunfo, 
“con las muchachas hicimos un 
trabajo fuerte, solo una contaba 
con experiencia previa y a pesar 
de competir contra atletas del 
equipo nacional en sus pareos, 
demostraron garra y competi-
tividad, en ellas tenemos una 
base sólida para el desarrollo 
del boxeo femenino en Cama-
güey”, declaró la entrenadora.

Este sábado culmina la acti-
vidad competitiva con el cartel 
final de seis peleas en busca de 
los nuevos títulos nacionales, 
en esta instancia las escuadras 
de Guantánamo, La Habana y 
Santiago de Cuba son las más 
representadas en busca del pri-
mer lugar general por puntos.

Nuestro bicampeón olímpico 
y pentacampéon mundial 
Julio César La Cruz Peraza, 

defenderá este sábado en Nas-
sau, capital de Bahamas, la faja 
internacional de oro en la divi-
sión supercrucero de la Asocia-
ción Internacional de Boxeo (IBA).

En combate pactado a diez 
asaltos, el ídolo agramontino, 
será rival del colombiano Jei-
son Troncoso, defensor del ce-
tro ganado hace un año ante 
el nigeriano Austine Nnamdi y 
quien tiene en su poder un ré-
cord de 13 victorias y un revés 
en el circuito profesional.

La velada bahamesa, ade-
más de marcar el regreso de 
La Cruz a los pleitos profesio-
nales, donde ostenta tres triun-
fos sin descalabros, servirá de 
medidor y preparación para 
el pugilista con vista a su pri-
mer compromiso competitivo 
de 2025, pactado para el 31 de 
enero próximo, cuando el Co-

liseo de la Ciudad Deportiva 
acoja nuevamente la Noche de 
Campeones de la (IBA).

A propósito del evento veni-
dero,  Alberto Puig de la Barca,  
presidente de la Federación 
Cubana de Boxeo,  explicó al 
diario digital JIT, que La Cruz 
expondrá la faja mundial pro-
fesional (92 kg) acuñada en-
tonces con triunfo sobre el 
uzbeko Madiyar Saydrakhimov 
en el pasado cartel de seis éxi-
tos sin reveses para los Doma-
dores de Cuba.

En la noche pactada para la 
capital habanera, se prevé que 
el campeón olímpico Erislandy 
Álvarez, de los 63,5 kg combata 
por una corona continental, 
además de rivalizar en el en-
cerado otros miembros de la 
preselección nacional como 
Alejandro Claro en los  51 kg, 
Sadiel Horta en los 57 kg y el 
agramontino Nelson Williams 
en los 86 kg.

Lo mejor del deporte juvenil en 2024

Por primera vez en casa,
Nacional de Boxeo Femenino

En un año marcado por la 
compleja situación ener-
gética, que imposibili-

tó la realización de muchas 
competencias y torneos en 
todas las categorías, se tor-
nó difícil seleccionar a los 
mejores atletas escolares y 
juveniles. 

Con un gran peso en la edi-
ción 60 de los Juegos Nacio-
nales Escolares (JENAR), la 
Dirección de Deportes y la 
prensa especializada del te-
rritorio decidió reconocer a 
jóvenes que brillaron con luz 
propia en los pocos eventos 
efectuados.

La Cruz defenderá
 título profesional
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Gian Carlos Baxter Duvergel
Atletismo
6to. lugar en el mundial juvenil, 
Perú, triple salto.

Emely Lawton Abreu
Atletismo
4to. lugar en el Rafael Fortún 100 
c/v.
3er. lugar en el Memorial 
Barrientos en 100 c/v y 4x100.

ATLETAS DESTACADOS 

Hanoy Armando Sosa
Fútbol
Participó en el clasificatorio para 
el mundial, Nicaragua.
Campeón nacional juvenil y líder 
goleador.

Noel Alejandro Fonte Blanco
Clavados
Medalla de oro en trampolín de 1 
m, de plata en trampolín de 3 m, 
y de bronce en plataforma en el 
evento juvenil nacional.

Abel Domínguez Whau
Voleibol
Plata en el Campeonato 
Nacional de Primera Categoría.
Medalla de bronce en el Norceca 
sub-17.
5to. lugar en los juegos juveniles 
nacionales.

Erick Daniel Castillo.
Boxeo
Campeón nacional en la división 
de más de 92 kg.
Campeón de la Copa Ignacio 
Agramonte.
5to. lugar en los juegos juveniles 
nacionales.

Nelson Williams Vallant
Boxeo
Campeón nacional en la 
división de 75 kg.
Campeón de la Copa Ignacio 
Agramonte.

Ronniel Abraham Ramírez 
Cabrejas
Ajedrez
1er. lugar individual y 2do. por 
equipos en el AJEDUNI.
2do. lugar en el Capablanca in 
Memoriam.

Edgar Suárez
Béisbol
3er. lugar en el Campeonato 
Nacional.Integró la preselección 
Cuba a la preparación del 
clasificatorio al mundial.

Sahara de la Caridad 
Carmenates
Clavados
Medalla de plata en plataforma 
y de bronce en trampolín de 1 m 
en el evento nacional juvenil.

Por Luis Adrián Viamontes 
Hernández

MEJOR ATLETA JUVENIL



El Premio Lucas
de Camagüey

El coro vocal Desandann re-
cibió el Premio Lucas en la 
categoría Mejor Video Ar-

tista Novel, un logro que brilla 
no solo por el reconocimiento 
a su excelencia artística, sino 
también por la profundidad 
cultural y emocional que re-
presenta. 

La premiación el 30 de no-
viembre coincidió con el ani-
versario 64 de Bonito Patuá, 
la agrupación aficionada que 
colaboró en la fiesta represen-
tada en el video y que desde su 
origen ha preservado el legado 
haitiano en Cuba.

El gesto de que no sea el rea-
lizador Oscar Alejandro Viñas 
Pendones quien sostiene el 
trofeo, sino las cantantes Ma-
rina Collazo y Teresita Romero, 
trasciende la premiación y se 
convierte en un acto simbólico 
enorme. 

En un espacio donde la in-
dividualidad suele ocupar el 
protagonismo, este momento 
refleja la esencia colectiva del 
arte y el reconocimiento de 
que la obra audiovisual es in-
separable del legado y el ta-
lento de la música. 

Es un homenaje de gratitud 
y humildad que resalta la cen-
tralidad de Desandann como 
portadores de una tradición 
cultural que ha dado sentido 
y alma al videoclip Kote moun 
yo (Dónde está la gente), cele-
brando su historia, sus voces y 
el peso de su identidad en la 
construcción de esta narrativa 
visual premiada.

El Premio Lucas además de 
un reconocimiento a la música, 
es un acto de justicia cultural 
hacia una comunidad que ha 
luchado por mantener vivas 
sus raíces.

En un contexto marcado por desafíos 
económicos y sociales, el sindicato 
en el ámbito de la cultura cubana 

adquiere una relevancia singular. Ade-
más de velar por derechos laborales, 
su papel es esencial en la protección y 
promoción de bienes que trascienden 
lo material: los espirituales, aquellos 
que construyen identidad, valores y 
sentido de pertenencia. Estas reflexio-
nes cobran más fuerza con el resultado 
de Camagüey como Provincia Destaca-
da que aglutina a 4 383 afiliados.

Recientemente, la secretaria general 
del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Cultura, Katia Rodríguez entregó 
la condición de Colectivo Distinguido 
Nacional al Coro Vocal Desandann, al 
Centro Provincial de Superación para el 
Arte y la Cultura y a la Brigada de Man-
tenimiento de la Unidad de Apoyo a la 
Actividad Cultural.

Al encontrarme con Nan-
cy Avilés, me sorprendió 
algo más allá de su sonri-

sa, su carisma desbordante y su 
característico vestuario colori-
do: un detalle que encapsula su 
vida y su misión. Había elegido, 
para esta entrevista con Ade-
lante, un periódico y no la te-
levisión, el vestido de satín con 
predominio del morado que su 
abuela, Eva Lubens Iliens, usó 
al recibir el Premio Olorum, 
poco antes de morir. En ese 
gesto estaba toda Nancy, toda 
Eva, y todo lo que representa la 
herencia haitiana que lleva con 
orgullo.

Su abuela llegó a Cuba con 
apenas tres años, y aunque 
regresó a Haití en varias oca-
siones, hizo su vida en Oriente. 
Cosía para la calle, vendía dul-
ces y pan, y montaba fondas en 
los cafetales. Tuvo seis hijos, 
tiene 45 nietos, 32 bisnietos, 8 
tataranietos, y ya tiene chozno.

“Eva decía que tenía que de-
jar en Cuba las vivencias de 
Haití, mostrar que Haití tiene 
cultura como cualquier país. 
Enseñó bailes, cantos y toques 
que no tienen que ver con la 
brujería. Esa fue su misión, y 
ahora es la mía”, añade.

Eva la vio liderar el grupo. 
“Desde que ella estaba en-
ferma siempre fui la cabeza del 
grupo con otro compañero que 
se llama Arnaldo Marcelino, 

que está enfermo de la cadera. 
El grupo se mantuvo igual. Todo 
lo aprendí de ella. Y como tal, 
Bonito Patuá, la esencia que 
tiene es de Eva Lubens Iliens”, 
insiste.

En 2025 se conmemorará 
el décimo aniversario de la 
muerte de Eva. La historia de 
su abuela parece tocada por 
el misterio y la fortaleza. “En el 
carné decía que tenía 97 años 
cuando falleció, pero los mé-
dicos aseguraron que pasó de 
los 100, que tenía entre 104 y 
106”. En un minimuseo casero 
guarda medallas, utensilios 
de costura y otros objetos que 
cuentan su historia.

Nancy es fundadora del Co-
loquio Nacional sobre Haitia-
nidad Emilio Bárcenas Pier. Su 

casa, informalmente es cono-
cida como la Casa de las Tradi-
ciones Haitianas en Camagüey. 
Y Nancy fue nombrada Vedette 
Cubana de la Cultura Haitiana. 
“Para mí ser vedette es hacer 
todo lo que sé: cantar, bailar, 
peinar, amarrar turbantes, co-
ser y ayudar a otros grupos 
cuando lo necesiten”.

Este aspecto se entrelaza con 
la identidad cultural del grupo, 
cuyo nombre tiene una histo-
ria reveladora. “Originalmente 
llamado Bell Creole (Bello 
Idioma), mi abuela lo tradujo 
como Bonito Patuá para ha-

cerlo más comprensible entre 
los cubanos”. Sin embargo, re-
conoce que el término “patuá” 
tiende a ser despectivo.

En un momento inesperado, 
me canta en creole. No era la 
radio ni un escenario, sino 
la redacción de nuestro mo-
desto periódico, pero lo hizo 
con la misma pasión. La can-
ción hablaba de Ezili, una mu-
jer guerrera, y fue imposible 
no reconocer que ella es esa 
figura.

Al igual que el vestido, la 
conversación ha sido un tejido 
entre lo material y lo intangi-
ble. La memoria para Nancy 
no se guarda en vitrinas ni se 
aísla en lo inalcanzable; se 
vive, se usa, se transforma. Así, 
su historia y su forma de hon-
rar a su abuela invitan a mi-
rar lo heredado como vida en 
movimiento.

El Sindicato
de la Cultura

Nancy Avilés, Vedette Cubana de la Cultura Haitiana

Bonito Patuá está inmerso en la grabación de su propio video. La producción 
comenzó en el Estudio Caonao, con las canciones y música ya registradas, y el 
rodaje en exteriores se prevé este mes.

Por Yanetsy León González. Fotos: Leandro Pérez Pérez y Archivo de Bonito Patuá

Eva Lubens Iliens, Premio Memoria 
Viva 2010 y Premio Nacional de Cul-
tura Comunitaria 2015.

• El grupo que ella lidera, cumplió 64 años. Contar esta historia pudiera resultar anacrónico por la 
situación que afronta la otra nación que late en el alma de Bonito Patuá. Se reportan más de 5 000 
muertes en 2024 por la violencia en Haití, el drama de un país en manos de pandilleros. Sin embargo, ese 
rostro no puede ocultar o anular el Haití de las tradiciones y la cultura que hoy da sentido a la vida de 
muchos cubanos. A través del código QR puedes acceder a la entrevista completa en nuestro diario digital

Por Yanetsy León González. Foto: Desandann


